

fuerzo común de todos los ciudadanos. Se dan cuenta del papel de la riqueza, que no sólo proporciona las comodidades de la vida, sino que asegura con su poder, la herencia de los bienes espirituales, adquiridos por un pueblo como el de Suiza, que es ejemplo de fé y de esfuerzo en la historia del progreso humano.

E. P. R.

## MONOGRAFIA DEL DEPARTAMENTO DE SAN MARTIN POR RICARDO

CAVERO. — Lima, 1923. — Imprenta "La Revista". — 1 VI. en 4o. — 354 págs. — Con un mapa del departamento, por Fermín Torres F.

Las monografías regionales, por su contenido —expresión completa de las modalidades de una región— y por el criterio rector que las anima —de carácter sintético— constituyen el más interesante aspecto de los estudios de geografía humana.

En países nuevos é informes como el nuestro, en que los factores telúricos condicionan en mucho la actividad económica y social, ese interés se acrece cuando dichas monografías —preservativo contra un espíritu de generalización prematura— conciernen no ya a la vastedad de una región histórica o geográfica sino con sentido restricto y permitiendo un esfuerzo más intensivo, a un departamento, sección del territorio patrio que su delimitación interior ofrece con contornos definidos a la investigación sociogeográfica.

La *Monografía del Departamento de San Martín*, publicada a fines del año último por el señor Ricardo Caveró Egúsquiza, que se refiere a uno de los más extensos de la República, con cierta vida histórica y condiciones geográficas características dentro de la dilatada, homogénea amplitud de las tierras amazónicas, comporta, pues, junto con las de otros departamentos ya anteriormente publicadas, una valorable contribución al estudio plenario de la realidad nacional. (1).

«Jorge Puccinelli Converso»

Se inicia precedida de algunos interesantes apuntes históricos sobre la vida de la comarca en el Incario; sobre las expediciones militares, misioneras y científicas realizadas durante la Colonia a aquellos territorios de la antigua comprensión de Maynas; y, finalmente, de una documentada revisión sobre demarcación de la región durante la República y acerca del proceso legislativo que agitado por criterios divergentes, culminó con la creación del departamento de San Martín, constituido por las provincias de Moyobamba, Huallaga y San Martín, segregadas del de Loreto, y capital no en Tarapoto —de ventajosa situación geográfica— sino en Moyobamba, en setiembre de 1906.

El *corpus* de la Monografía está formado por tres extensos capítulos de Geografía Física y Biológica; de Geografía Económica; y, Geografía Política. En el primero el autor se ocupa de los límites departamentales y provinciales; del aspecto fisiogeográfico, situación y área superficial; de los cursos de agua y su navegabilidad; de las circunstancias climatológicas y sanitarias; de la flora y la fauna. Estudia a continuación la estática y dinámica de la población sanmartinense; su composición a base del mestizaje; el idioma y sus matices dialectales; la idiosincracia regional; las formas del amor y el matrimonio entre los indígenas; las diversiones, supersticiones y costumbres.

---

(1). — Ver al respecto: Emilio Castre: "El Departamento de San Martín y nuestras regiones orientales". Conferencia dada en la Sociedad Geográfica Lima, Imp. Barrionuevo, 1907, 99 págs.

Con ser esta parte la más densa y orgánica del libro, por los sugestivos aspectos geográficos y sociales de la comarca, que el autor, nativo de ella, describe con ahincada veracidad, casi desconocida entre los viajeros a esas regiones poco frecuentadas de la Montaña, se resiente en algo de lo que prospectivamente constituye la geografía humana de una entidad territorial. Las formas de la adaptación a las condiciones mesológicas de la región; las peculiaridades de la instalación y construcción de la vivienda rural en las riberas de los ríos o en los "colpares" y claros del bosque; el proceso de formación de los gérmenes de poblamiento y el de la dispersión demográfica en las zonas selváticas, impermeables a la circulación; la influencia del paisaje en los modos de la actividad—habitación, alimentación, vestidos, instrumentos de trabajo, ocupaciones—que determinan géneros de vida y de economía regional, no han sido suficientemente discriminados en un análisis que mostrara cómo y por qué allí el hombre, más que en ninguna otra parte del país, es un poderoso agente geográfico, que, con afán socializador, contrarresta día a día las oscuras potencias del medio. Y esto es posible hacerlo y bien por quien como el autor puede realizar la labor monográfica no sólo dando una acertada visión descriptiva sino con prudente explicativa reflexión, una valoración de conjunto que abarque en sus estrechas conexiones y total complejidad la geografía física y humana del departamento de San Martín.

Se ofrece a continuación el capítulo referente a la geografía económica de esa sección territorial. La manera como en ella se desenvuelven la ocupación productiva y destructiva del suelo: la agricultura, la ganadería, la minería, la industria y el comercio es debidamente estudiada y muy prolijamente el actual desarrollo creciente de la vialidad, con itinerarios de viajes de Lima a los principales centros sanmartinenses, por las vías de Cajamarca, Huánuco y Pichis. Cabría aquí haber investigado y referido, preferentemente, cuales son las razones y las posibilidades económicas y sociales del establecimiento de nuevas rutas—como la aérea Chachapoyas-Moyobamba próxima a inaugurarse—a esas zonas del territorio nacional.

Por último, se ocupa el autor de la geografía política, vale decir, de la organización administrativa, judicial, eclesiástica, etc. del departamento y termina con la noticia histórica de la fundación de sus principales poblaciones— islas humanas en mares de verdura—y con la reseña de los distritos de las provincias que lo integran.

La Monografía del señor Cavero Egúsquiza, que acusa, pues, una prolongada meritoria labor y el afán empeñoso por dar a conocer la actualidad del departamento de San Martín, representa en la literatura geográfica nacional un bien nutrido aporte al mejor conocimiento de las tierras del Oriente Peruano, que los dictados de la Geo-Política nos dicen preñadas de futuro.

R. B. C.

**ARTURO CAPDEVILA. — BABEL Y EL CASTELLANO. — Cabaut & Cía.**  
—Librería del Colegio. — Alsina y Bolívar. — Buenos Aires. — 1928.

A su intensa labor poética y crítica, acaba de añadir el gran poeta, escritor y maestro argentino Arturo Capdevila, una obra más: **Babel y el Castellano**. Múltiple y simpática personalidad la de Capdevila. Poeta emotivo y fino, señor de la expresión, ensayista evocador que con Córdoba del recuerdo, La Dulce Patria y los Paraísos prometidos reveló su poder de resurrección, exé-